

## Konferenz „Ressourcen des Entscheidens“

### Michael Grünbart (Münster): Divinatorik als Ressource des Entscheidens in Byzanz (bis 1204)

#### Abstract

Die Ergründung der von Gott bestimmten Zukunft, die Wahrnehmung und die Deutung von Zeichen stellen konstante Parameter im Kosmos imperialen Handelns in Byzanz dar. In historiographischen Quellen sind Schilderungen divinatorischen Agierens und Interpretierens eingebettet, wobei diese zwar den Erzählstrategien dienen können, diese aber auch den Blick auf den Problembereich des kaiserlichen Entscheidens lenken. Dass der Herrscher zur Vorbereitung von Entscheidungen auf divinatorische Kompetenz zurückgriff, ja dies sogar empfohlen wurden, zeigen etwa taktische Handbücher, die dem militärischen Anführer explizit Experten sowie prognostische Fachliteratur anempfehlen. Ziel der Präsentation ist es, den Nutzen der Divinatorik für kaiserliches kontingentes und konsequentes Handeln zu zeigen.

[www.kulturen-des-entscheidens.de](http://www.kulturen-des-entscheidens.de)